
 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

1 

 
Обзор по материалам СМИ 

10 июня 2025 г. 
 

Оглавление 
1. СМИ о Таймыре: 

 В ТДНТ открылась выставка «Тайна трёх миров»  
2. СМИ о городе Дудинке: 

 В Администрации города обсудили предварительные планы по завершению 
отопительного периода 

 В день выпускного бала в Дудинке ограничат движение транспорта 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР: 

 Полиция Норильска провела рейды по соблюдению законодательства мигрантами  
4. СМИ о Красноярском крае и СФО: 

 Ряд проблем КМНС в Красноярском крае остается нерешенным 

 В крае 637 детей-сирот получат жилищные сертификаты 

 После аварии на теплоходе 30-километровая нефтяная пленка растянулась по 
Енисею 

5. СМИ о России: 

 "Знать и уважать историю страны": Путин объяснил, что значит быть гражданином 

 Путин на Совбезе поручил держать на контроле всю работу по защите 
традиционных ценностей 

 На мастер-планы городов ДФО и Арктики выделят спецлимит 

 Дефицит бюджета РФ за I квартал 2025 года составил 3,39 трлн рублей 

 Сотрудникам российской полиции обновили форму 

 В Госдуме приняли законопроект о национальном цифровом сервисе 

 МВД: Почти половина детей мигрантов в России не учится 
6. СВО: 

 Россия вернула вторую группу военных с территории Украины 

 Новости об основных событиях в зоне СВО 10 июня на основе сводки 
7. Разное 

 Украину решено использовать до полного износа 

 В ООН рассказали о причинах беспрецедентного спада рождаемости в мире. 
Людям не хватает денег, спокойствия и надежды 

8. Курс валют 
9. Прогноз погоды 
  
 
 

Администрация города Дудинки 
отдел общественных связей 

 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

2 

1. СМИ о Таймыре 
 

В Дудинке открылась выставка «Тайна трёх миров» 
В Таймырском доме народного творчества (ТДНТ) 30 мая открылась выставка. В её 

основу легли произведения искусств и этнографические предметы из фондов ТДНТ и 
«Заповедников Таймыра». 

Особое внимание создатели выставки уделили шаманизму и его символике. 
Собирательный образ шамана, воплощённый в работах таймырских мастеров, олицетворяет 
изначальную, недоступную общепринятому познанию силу и стихию природы, органично 
сочетаясь с древними местными традициями Крайнего Севера. 

Художники не ограничиваются лишь визуальным представлением форм объектов, 
связанных с ритуалами. Но и показывают эмоциональное состояние, которое шаман передаёт 
через камлание (ритуал, сопровождающийся пением и ударами в бубен, во время которого 
шаман приходит в экстатическое состояние). Среди авторов известные на Таймыре и за его 
пределами художники: Борис Молчанов, Мотюмяку Турдагин, а также мастера–косторезы 
Николай Киргизов и Алексей Чунанчар. 

«Заповедники Таймыра» представили на выставке предметы из Музея природы и 
этнографии департамента «Таймырский». Это женский шаманский фартук и женская 
шаманская бастынга (корона). Они были найдены на чердаке дома жителя Хатанги и 
переданы музею в 2021 году. Предположительно, они лежали там с 30-х годов прошлого века, 
со дня становления советской власти. Так как был установлен запрет на шаманизм, фартук и 
бастынгу спрятали. 

Особый трепет вызывает святыня нганасанского шамана — металлические рога, 
полученные из посёлка Новая. Гостям выставки представлены медные колокольчики с 
привязанными к ним ровдугой двумя медными дисками, принятые в дар музеем также из 
посёлка Новая. 

Также «Заповедники» советуют обратить внимание на семейный оберег из шкуры с 
заячьей головы. В комплекте с ним якутская серебряная подвеска из бляшек, к которым с 
помощью сухожильной нити присоединена старинная монета. 

Открывая выставку, директор ФГБУ «Заповедники Таймыра» Владимир Званцев выразил 
надежду на дальнейшее плодотворное сотрудничество двух учреждений и отметил: «На всём 
протяжении своей трудовой деятельности плотно взаимодействовал с коренными 
малочисленными народами Севера. И сейчас, работая в «Заповедниках Таймыра», 
прекрасно понимаю, что, если мы не будем вкладывать усилия в сохранение эпоса, истории и 
культуры КМНС, мы потеряем важную составляющую Арктики. Поэтому считаю выставку 
важным шагом наших совместных усилий, направленных на сохранение наследия, которое 
находится с нами рядом. Мы должны не просто передать потомкам предметы искусства и 
быта коренных народов Таймыра, но и привить уважение к предкам». 

Выставка «Тайна трёх миров» будет работать до 30 августа. А потом артефакты, 
предоставленные Музеем природы и этнографии, вернут в Хатангу. 

«Норильские новости» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
В Администрации города Дудинки обсудили предварительные планы по завершению 
отопительного периода 

Десятого июня исполняющий обязанности главы города Дудинки Владимир Подобед 
провел рабочее совещание по вопросу завершения отопительного периода 2024-2025 года. 
Участие в совещании приняли представители ресурсоснабжающих организаций, 
управляющей компании и руководители администрации города Дудинки по профильным 
направлениям. 

«Отключение отопления в жилых домах всегда очень чувствительный для населения 
вопрос. Среди дудинцев достаточно как желающих побыстрее отключить отопление, так и 
тех, кому важно чтобы тепло подавалось в дома подольше. Однако существуют нормы, 
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которым мы должны следовать», – отметил исполняющий обязанности главы города 
Дудинки Владимир Подобед. 

В связи с приближением температурных показателей наружного воздуха к нормативам, 
утвержденным постановлением Правительства РФ № 354, согласно которым отключение 
отопления в многоквартирных жилых домах производится при сохранении температуры 
воздуха выше 8 градусов тепла в течение пяти дней, ориентировочным сроком завершения 
отопительного периода определено 16 июня. В случае, если прогноз погоды не оправдается, 
дата отключения тепла будет перенесена на более поздний срок. 
 
В день выпускного бала в Дудинке ограничат движение транспорта 

Администрация города информирует дудинцев о том, что 20 июня в связи с проведением 
выпускного бала «Алые паруса» будет ограничено движение транспортных средств на улицах 
Советская и Горького. 

Так, с 15:30 до 18:50 будет ограничено движение автомобилей вокруг городского Дома 
культуры, с 18:50 до 19:00 — по маршруту движения колонны выпускников до памятника 
воинам-таймырцам, павшим в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 годов, а с 19:00 
до 19:30 — по улице Горького в обоих направлениях. В случае неблагоприятных погодных 
условий, перекрытие дорог затронет только территорию, прилегающую к Дому культуры. 

Контроль за ограничением передвижения транспорта, безопасность дорожного движения 
и охрану общественного порядка будут обеспечивать сотрудники полиции. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Полиция Норильска провела рейды по соблюдению законодательства мигрантами 

Сотрудники Отдела МВД России по Норильску провели оперативно-профилактическое 
мероприятие «Иностранец» и проверили складские помещения и здания ангарного типа на 
улице Октябрьской, сообщили в пресс-службе ведомства. 
 Из 62 опрошенных в отдел полиции доставили 23 человека, из них десять граждан РФ и 
13 иностранцев. У всех задержанных сняли отпечатки пальцев, собрали образцы ДНК, а 
также сделали фотографии граждан. 

Также поступивших в отделение проверили по оперативной базе. В итоге выявили 
несколько административных нарушений: два человека привлекли за несоблюдение правил 
въезда в РФ, трое проживали в Норильске без регистрации, а еще один нарушил правила 
пребывания в РФ. 
 Все шестеро заплатят штрафы без выдворения за пределы России. А вот в отношении 
седьмого задержанного примут меру с помещением в спецучреждение, так как у него 
отсутствуют документы, подтверждающие право на пребывание в стране. 

Полиция продолжает работу по выявлению нарушений миграционного 
законодательства и незаконной трудовой деятельности. 

 «Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Ряд проблем КМНС в Красноярском крае остается нерешенным 
Ассоциация коренных малочисленных народов Севера Красноярского края и 

уполномоченный по правам КМНС рассказали, какие проблемы решаются, а каким до сих пор 
нужно максимум внимания. Озвученные вопросы рассмотрели на «северном» комитете 
Законодательного Собрания. 

Одним из рассмотренных вопросов стали результаты проверки Счетной палатой 
деятельности региональной Ассоциации коренных малочисленных народов Севера с 2021-
2023 годы. За это время Ассоциация провела в два раза больше мероприятий, чем было 
запланировано. При этом при проверке аудиторы нашли недостатки системы планирования 
деятельности, включая низкую финансовую дисциплину. 
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За проверяемый период на счета Ассоциации поступили доходы в размере 
более 38 млн рублей: около 20% составило госфинансирование, наибольшая доля — 
пожертвования. Финансовая устойчивость организации тоже вызвала вопросы. 

Счетная палата предложила установить количественный показатель, отражающий 
результаты проведенных мероприятий по защите прав КМН, и обеспечивать контроль за 
порядком предоставления субсидии НКО на их реализацию. 

Председатель комитета Людмила Магомедова отметила, что деятельность Ассоциации 
должна также включать разные форматы по защите прав, а также необходимо работать над 
расширением перечня местных общественных организаций, входящих в Ассоциацию. 

Также депутаты заслушали итоги исполнения Постановления Заксобрания, основанного 
на докладе омбудсмена по правам КМНС в 2023 году. Выяснилось, что ряд вопросов, 
поставленных комитетом на контроль в прошлом году, актуален до сих пор. 

Например, не решена проблема со своевременным захоронением усопших в 
труднодоступных населенных пунктах в районах Крайнего Севера: нужно увеличивать число 
экспертов и обеспечивать работу специализированных помещений. Комитет продолжит 
заниматься вопросом вместе с профильными ведомствами и омбудсменом. 

Уполномоченный Григорий Дюкарев также представил свой ежегодный доклад. 
Отдельно внимание омбудсмен акцентировал на тревожной тенденции в популяции 

северного оленя: с 2009 по 2024 год численность поголовья снизилась в 3,5 раза. 
Также был поднят вопрос о ситуации с заболеваемостью туберкулезом оленеводов и 

жителей поселка Суринда. Григорий Дюкарев также сообщил о том, что усилия, 
направленные на изучение и сохранение национальных языков и культуры народов, дают 
положительные результаты. 

Предложения по докладу высказали вице-спикер Дмитрий Свиридов, депутаты Сергей 
Сизоненко, Евгений Петренко, Валерий Вэнго, Андрей Гаюльский. Например, привлекать 
участников СВО из числа КМН к работе в общественных организациях, расширять перечень 
крупных компаний-недропользователей, для сотрудничества по вопросам поддержки КМН. 

Людмила Магомедова отметила, что деятельность уполномоченного невозможна без 
личных встреч с представителями малочисленных народов в местах их проживания, так как 
без этого не понять, насколько эффективны принятые законы и какие законодательные 
несовершенства необходимо устранять. 

Доклад северного омбудсмена также прозвучит на ближайшей сессии ЗС 17 июня. 
ДЕЛА 

 
В крае 637 детей-сирот получат жилищные сертификаты 

В этом году на выдачу жилищных сертификатов сиротам в краевом бюджете 
предусмотрено 2,2 млрд рублей. На эту сумму не менее 637 детей-сирот смогут приобрести 
квартиры на выбор. 

Право на получение социальной выплаты имеют сироты, достигшие возраста 21 год. 
Сертификат выдается на сумму 3 млн 399 тыс. рублей. На эти средства можно приобрести 
жильё в крае у физического или юридического лица. При этом объект недвижимости должен 
отвечать санитарным и техническим требованиям, быть благоустроенным. 

В числе условий к получателям сертификата – наличие статуса сироты, стажа работы, 
претендент может быть студентом, проходить военную службу, у него не должно быть 
неснятой или непогашенной судимости, задолженностей по алиментам. Эти требования 
направлены на то, чтобы в первую очередь жилье могли получить социально 
адаптированные граждане, имеющие семью и работу.   

Дополнительно можно использовать собственные или заёмные средства, а также 
материнский капитал. Реализовать сертификат нужно в течение семи месяцев. С начала года 
более 500 сирот уже приобрели жильё за счет сертификата. 

Житель Красноярска Степан Белоусов: «Я добавил небольшую сумму к сертификату и 
купил однокомнатную студию в новом доме в Свердловском районе Красноярска. Всё у меня 
нормально, скоро ремонт доделаю и перееду. Хорошо, что есть такая возможность выбрать 
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квартиру. Риелторы взяли на себя всё документальное оформление, а сотрудники 
Минстроя консультировали по всем вопросам, поэтому мне было спокойно». 

Такая мера поддержки детей-сирот действует с 2021 года. За это время жилищные 
сертификаты получили 1919 детей-сирот на сумму более 4,3 млрд рублей. 

newslab 
 

После аварии на теплоходе 30-километровая нефтяная пленка растянулась по Енисею 
В Енисее после аварии на судне у села Курбатово обнаружили обширное загрязнение — 

нефтяная пленка протянулась по реке на 30 километров. Об этом сообщил глава 
Казачинского района Юрий Озерских. По его словам, основное скопление солярки 
наблюдается у правого берега, но течение уносит часть загрязнения в центральное русло, 
создавая угрозу для судоходства. Левый берег пока остается чистым. 

Напомним, разлив произошел 8 июня — судно с баржами получило пробоину на 
Казачинских порогах и село на мель. В реку попало около 30 тонн дизельного топлива. В 
районе введен режим чрезвычайной ситуации. 

Вокруг аварийного судна уже установили два рубежа боновых заграждений, чтобы 
остановить распространение топлива. Дополнительные заграждения поставят ниже по 
течению, у села Казачинское. Загрязненные участки берегов и воды будут очищать с 
помощью сорбентов и химических реагентов. 

По предварительным оценкам, ликвидация последствий займет две-три недели. В это 
время жителей прибрежных населенных пунктов просят не использовать воду из Енисея для 
питья и бытовых нужд. 

Горновости 
 

5. СМИ о России 
 

"Знать и уважать историю страны": Путин объяснил, что значит быть гражданином 
Быть гражданином - это значит знать и уважать историю страны, не предавать своих 

корней, трудиться для близких, для малой родины, для Отечества, брать на себя 
ответственность за его будущее, заявил президент Владимир Путин на заседании Совета 
безопасности РФ. 

По его словам, молодые поколения должны расти сильными, широко образованными, 
открытыми к творчеству и созиданию, быть глобально конкурентоспособными в знаниях, 
компетенциях, предлагать свои оригинальные идеи, решения, а не копировать чужие. 

Глава государства считает, что граждан страны определяют такие ценности, как 
единство народов, приверженность правде и справедливости, милосердие и гуманизм, 
крепкая семья и любовь к детям. "Это взаимопомощь и стремление добиваться не только 
личного благополучия, а успеха всей страны. И конечно, это патриотизм, преданность 
Родине", - добавил он. 

Президент России Владимир Путин на заседании Совета безопасности подчеркнул 
важность сохранения исторической памяти о вкладе советского народа в победу над 
нацизмом. 

Заявление главы государства опубликовано на сайте Кремля. Российский лидер 
отметил, что государство должно противостоять попыткам исказить историю.  "Мы должны и 
впредь в любой ситуации жестко отстаивать историческую правду о событиях Второй 
мировой войны, о той решающей роли, которую сыграл наш народ в разгроме нацизма", — 
заявил Путин. 

Ранее президент России отметил, что победа СССР в Великой Отечественной войне 
стала возможной во многом благодаря воспитанию и образовательной системе того времени. 
Он подчеркнул, что эти ценности важны для успеха не только на поле боя, но и в других 
сферах жизни. 

9 мая Путин на пресс-конференции по итогам переговоров с зарубежными лидерами, 
которые посетили Москву на 80-летие Победы заявил, что Россия чтит всех, кто внес вклад в 
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общую победу над нацизмом. Президент добавил, что разгром нацизма в период 
Второй мировой войны стал возможен благодаря общим усилиям многих стран. 

Российская газета, Вести 
 

Путин на Совбезе поручил держать на контроле всю работу по защите традиционных 
ценностей 

Президент России Владимир Путин на заседании Совета безопасности поручил держать 
на контроле вопросы защиты традиционных духовно-нравственных ценностей и исторической 
памяти российского общества, сообщил телеканалу "Россия 24" секретарь Совбеза Сергей 
Шойгу. "Для нашей страны это невероятно важный вопрос и его трудно переоценить", - сказал 
он. "Завершая сегодняшнее заседание Совета безопасности, президент страны еще и еще 
раз сказал: я вас прошу - каждый пункт должен быть на контроле и каждый пункт имеет свое 
очень важное значение и вес", - сообщил Шойгу. 

Секретарь Совбеза отметил, что в рамках работы по защите исторической памяти и 
традиционных духовно-нравственных ценностей органами власти и общественными 
организациями проведено почти 748 тысяч мероприятий, они охватили аудиторию более 400 
млн человек. 

По словам Шойгу, главный доклад на заседании Совбеза сделала вице-премьер Татьяна 
Голикова. 

"Конечно, обратили внимание на наших соотечественников за рубежом", - сказал Шойгу, 
отметив, что по этому вопросу на заседании Совбеза доклады сделали глава МИД Сергей 
Лавров и директор СВР Сергей Нарышкин. 

"Мы, конечно, обратили внимание на те статистические данные, которые приводились в 
разных докладах. Они также важны, во многих направлениях они выросли в позитивном 
ключе. Если раньше 30 с небольшим процентов интересовалось, и их беспокоили отношения 
между народами, дружба народов и единение нашей страны, то сегодня все эти показатели 
находятся в пределах 78-80 и выше процентов. Это важно, это результат работы", - сказал 
Шойгу. 

INTERFAX.RU 
 
На мастер-планы городов ДФО и Арктики выделят спецлимит 

Президент Владимир Путин поддержал предложение Минфина о выделении 
специального лимита на реализацию мастер-планов городов Дальнего Востока и Арктики. 

"Здесь есть еще ряд вопросов, которые требуют особого внимания с нашей стороны. 
Прежде всего, они связаны с финансированием. (...) Считаю возможным поддержать 
предложение министерства финансов и поговорить о выделении специального, отдельного 
лимита именно на реализацию мастер-планов дальневосточных и арктических городов", - 
сказал он на совете по стратегическому развитию и национальным проектам. 

По его словам, в ближайшие шесть лет лимит должен поэтапно выйти на уровень не 
менее 5% от расходов соответствующих госпрограмм. Как уточнил президент, 
дополнительного финансирования не потребуется. 

"Просто надо программы посмотреть и нацелить их на развитие именно этого региона", - 
подчеркнул Путин. 

Он напомнил, что правительство должно утвердить долгосрочные планы развития 16 
опорных городов Арктики. 

В сентябре 2024 года Путин предложил выделить 100 млрд рублей на реализацию 
проектов мастер-планов в городах Дальнего Востока и Арктики сверх тех лимитов, которые 
регионы могут получить по стандартному распределению. 

 INTERFAX 
 

Дефицит бюджета РФ за I квартал 2025 года составил 3,39 трлн рублей 
В первом квартале 2025 года дефицит бюджета Российской Федерации составил 3,39 

триллиона рублей. Это на 2,66 триллиона рублей меньше, чем в аналогичном периоде 2024 
года. Такие данные были опубликованы на сайте Министерства финансов РФ. 
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Согласно предварительной оценке, доходы федерального бюджета за первые 
пять месяцев 2025 года составили 14 732 миллиарда рублей, что на 3,1% больше, чем за 
аналогичный период 2024 года. Расходы федерального бюджета выросли на 20,7% и 
достигли 18,125 триллиона рублей. 

В Минфине объяснили, что текущий уровень дефицита бюджета связан с опережающим 
финансированием расходов в начале года и снижением поступлений от нефтегазовых 
доходов. Однако это не повлияет на выполнение целевых показателей структурного баланса 
в 2025 году. 

В 2025 году расходы федерального бюджета будут финансироваться в соответствии с 
предельными размерами, установленными в законе о бюджете, и дополнительными 
ненефтегазовыми доходами. 

В министерстве добавили, что некоторые расходы текущего года были 
профинансированы за счет авансового перечисления дополнительных ненефтегазовых 
доходов, сформированных в конце 2024 года. Это позволяет более гибко управлять 
структурой предельных бюджетных ассигнований в текущем году, учитывая возможное 
увеличение обязательств федерального бюджета, зависящих от ключевой ставки, из-за ее 
повышения Банком России в 2025 году. 

Министерство финансов ранее предложило инновационный метод уменьшения 
дефицита бюджета путем увеличения поступлений от временно незадействованных 
ресурсов. В рамках этой инициативы планируется автоматизировать и упростить процедуры 
размещения этих средств на депозитах и в ценных бумагах. Старт реализации намечен на 1 
сентября 2025 года. 

Вести 
 

Сотрудникам российской полиции обновили форму 
У сотрудников полиции обновилась форма, в нормах появились новые предметы, 

изменилось число выдаваемых комплектов одежды, пишет "Парламентская газета". 
Поправки были внесены в постановление от 13 октября 2011 года "О форменной одежде, 

знаках различия и нормах снабжения вещевым имуществом сотрудников органов внутренних 
дел РФ". 

Теперь у сотрудников МВД появились новые предметы одежды, в числе которых – 
демисезонная куртка, два комплекта облегченного повседневного костюма (куртка с 
короткими рукавами и брюки), облегченные брюки, кимоно (куртка, брюки, пояс), облегченные 
спортивные туфли. Количество выдаваемых сотруднику шерстяных брюк уменьшилось с трех 
единиц до двух. 

Обновилась также форма и для сотрудниц. Согласно изменениям, вместо шерстяной 
фуражки женщины будут получать шерстяную пилотку, а вместо зимних полусапог на меху 
получат сапоги. 

Кроме того, нововведения коснулись норм выдачи обуви в зависимости от климатических 
условий. В регионах с холодным и преимущественно холодным климатом полицейские будут 
получать берцы и сапоги на натуральном меху, а в регионах с жарким климатом – на 
искусственном. 

Вести 
 

В Госдуме приняли законопроект о национальном цифровом сервисе 
Депутаты Госдумы во втором чтении согласовали поправки к законопроекту, которые 

предусматривают создание в России национального цифрового сервиса. В него войдут не 
только мессенджер с возможностью совершать звонки, но и платформа для получения 
госуслуг. 

Оператора нового сервиса назначит правительство РФ. Компания должна быть 
полностью отечественной и использовать российское программное обеспечение. Перед ней 
будет поставлена цель нарастить аудиторию сервиса до показателей свыше 500 тысяч 
ежедневных пользователей. 
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Платформу интегрируют с порталом "Госуслуги" и Единой системой 
идентификации и аутентификации (ЕСИА). С помощью нового сервиса гражданин сможет 
подтвердить свою личность при получении коммерческих и государственных услуг. Также 
предусмотрена возможность общаться между пользователями с помощью сообщений и 
звонков. 

На базе нового сервиса также планируется организовать взаимодействие 
преподавателей школ с учениками и родителями. 

Ранее стало известно, что Минцифры уже ведет подготовку к интеграции в 
национальный мессенджер различных сервисов. 

Вести 
 

МВД: Почти половина детей мигрантов в России не учится 
В России находятся 638 174 несовершеннолетних, чьи родители являются 

иностранцами, почти половина из них не обучатся в образовательных учреждениях. Об этом 
сообщил заместитель министра внутренних дел РФ Игорь Зубов в Госдуме. 

«То, что большая часть из них не учатся, я думаю, что это не соответствует 
действительности. Но, наверно, где-то половина точно по каким-то причинам болтается», – 
сказал Зубов (цитата по РИПА «Новости»). 

По его словам, в Москве проживают 80 282 несовершеннолетних иностранца, из которых 
обучаются только 25 тысяч. 

Сегодня депутаты Госдумы в первом чтении приняли законопроект, который обяжет 
региональные и муниципальные органы управления образованием передавать в 
подразделения МВД данные о детях мигрантов. К таким сведениям будут относиться 
результаты тестирования на знание русского языка, данные о зачислении в образовательную 
организацию и отчислении или об обращении в образовательную организацию от родителей, 
включенных в реестр контролируемых лиц. 

 РИА «Новый День» 
 

6. СВО 
 
Россия вернула вторую группу военных с территории Украины 

РФ в соответствии с достигнутыми в Стамбуле договоренностями вернула вторую 
группу российских военнослужащих. Взамен передана аналогичная численность 
военнопленных ВСУ, сообщили в Минобороны России. 

9 июня с подконтрольной киевскому режиму территории возвращена группа российских 
военнослужащих в возрасте до 25 лет. 

«10 июня в соответствии с российско-украинскими договоренностями, достигнутыми 2 
июня в Стамбуле, с подконтрольной киевскому режиму территории возвращена вторая группа 
российских военнослужащих. Взамен передана группа военнопленных ВСУ», — сказали там. 
 В МО РФ уточнили, что в настоящее время российские военнослужащие находятся на 
территории Республики Беларусь, где им оказывается необходимая психологическая и 
медицинская помощь. Все российские военнослужащие будут доставлены в Российскую 
Федерацию для прохождения лечения и реабилитации в медицинских учреждениях 
Минобороны России. 

ТАСС 
 
Новости об основных событиях в зоне СВО 10 июня на основе сводки Министерства 
обороны РФ. 

Сегодня ночью ВС РФ нанесли групповой удар высокоточным оружием и ударными 
БПЛА по предприятиям авиационной, ракетной, бронетанковой и судостроительной 
промышленности Украины в Киеве, пунктам управления и местам дислокации ВСУ, 
сосредоточениям вооружения и военной техники украинских формирований, а также по 
военным аэродромам, складам боеприпасов и горючего. «Цель ударов достигнута. Все 
назначенные объекты поражены», — сообщает Минобороны РФ. 
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Бойцы «Северной» группировки нанесли удар по четырем бригадам и 
штурмовому полку ВСУ в районах населенных пунктов Малая Корчаковка, Новониколаевка, 
Юнаковка и Новая Сечь Сумской области. Потери ВСУ за сутки составили порядка 130 
военнослужащих, три боевые бронированные машины, два автомобиля, девять орудий 
полевой артиллерии, два склада боеприпасов. 

Военнослужащие «Западной» группировки атаковали пять бригад противника в районах 
населенных пунктов Ольговка, Купянск Харьковской области, Яровая, Ямполь и Кировск ДНР. 
Потери противника в живой силе превысили 210 человек. Российские бойцы также 
ликвидировали: бронетранспортеры М113 и Senator, восемь пикапов, артиллерийское орудие, 
пусковую установку РСЗО RAK-SA-12 и пять складов боеприпасов. 

Военнослужащие «Южной» группировки нанесли удар шести бригадам ВСУ в районах 
восьми населенных пунктов ДНР. Противник потерял более 200 боевиков, боевую 
бронированную машину «Казак», четыре автомобиля, два артиллерийских орудия, две 
станции РЭБ и три склада боеприпасов. 

Военнослужащие «Центральной» группировки атаковали семь украинских бригад в 
районах восьми населенных пунктов ДНР. Потери ВСУ за сутки: более 550 бойцов, шесть 
боевых бронированных машин, шесть автомобилей, семь орудий полевой артиллерии, 
пусковая установка зенитного ракетного комплекса «Бук». 

Военнослужащие «Восточной» группировки нанесли поражение трем украинским 
бригадам в районах населенных пунктов Воскресенка, Поддубное, Комар ДНР и Малиевка 
Днепропетровской области. ВС РФ уничтожили боевую бронированную машину, три 
автомобиля, два артиллерийских орудия, станцию РЭБ. Потери ВСУ в живой силе составили 
порядка 190 человек. 

Бойцы «Днепра» ударили по четырем бригадам противника в районах населенных 
пунктов Новоданиловка, Новоандреевка, Каменское, Павловка Запорожской области, 
Берислав и Понятовка Херсонской области. Противник потерял до 75 военнослужащих, семь 
автомобилей, четыре орудия полевой артиллерии, четыре станции РЭБ и два склада 
боеприпасов. 

Авиация, ударные беспилотники, ракетные войска и артиллерия ВС России нанесли 
удары по пунктам временной дислокации подразделений ВСУ и иностранных наемников в 151 
районе. 

Российские средства ПВО за сутки сбили: два снаряда РСЗО HIMARS; 258 БПЛА 
самолетного типа, в том числе 103 вне зоны СВО. 

Новости Mail 
 
7. Разное 

 
Украину решено использовать до полного износа 

Переговоры об установлении мира или, по крайней мере, перемирия на Украине, судя 
по всему, зашли в тупик. Стамбульские рандеву, некогда подававшие робкие надежды, 
трансформировались в площадку для обсуждения сугубо гуманитарных вопросов – обмена 
пленными и телами погибших. 

Нынешняя активность на переговорном треке, если ее можно так назвать, во многом 
ведется в угоду специфической аудитории в лице Дональда Трампа. Президент США, 
признав, что быстрого результата в украинском урегулировании достичь не удастся, не устает 
посылать сигналы о том, что его терпение на исходе. Это своего рода ритуальные танцы, 
призванные продемонстрировать хоть какую-то динамику, пока реальные решения 
принимаются на поле боя и в кабинетах, далеких от Босфора. 
 Москва не скрывает своего скепсиса: пресс-секретарь президента Дмитрий Песков 
открыто заявляет, что больших ожиданий от переговорного процесса быть не должно. Кремль 
демонстрирует готовность к диалогу, но на своих условиях, которые Киев и его западные 
патроны считают заведомо неприемлемыми. В свою очередь, украинская сторона, даже 
забыв о «границах 1991 года», не может согласиться на требования Москвы, включающие 
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уход ВСУ с неподконтрольных Москве частей Донецкой, Херсонской и Запорожской 
областей. Просто потому, что обратное будет означать моментальный конец режима 
Зеленского. 

В этой патовой ситуации все отчетливее проступает контур большой геополитической 
игры, где сам процесс переговоров становится важнее результата. Соединенные Штаты, 
похоже, ищут лишь благовидный повод для формального выхода из переговорного формата, 
который им становится все менее интересен. Симптоматично, что новый министр обороны 
США Пит Хегсет впервые не только не приедет на очередную встречу в формате 
«Рамштайн», но даже не удостоит ее своим вниманием по видеосвязи. Вашингтон ясно дает 
понять: его приоритеты смещаются. 

Вместо прямых вливаний Америка все активнее переходит на коммерческие рельсы, 
предлагая оружие Европе и Украине по рыночным ценам либо же в счет «ресурсной сделки». 
Впрочем, давать Киеву деньги в долг – инвестиция откровенно венчурная, с высочайшими 
рисками. Недавний отказ Украины от выплат держателям облигаций VRI, привязанных к росту 
ВВП, что фактически означает по ним дефолт, – яркое тому подтверждение. Финансовая 
система Украины трещит по швам, и латать эти дыры бесконечно никто не будет. 
 На этом фоне нельзя исключать и куда более жестких сценариев. Удар ВСУ по 
российским аэродромам не вносит в военное уравнение новых слагаемых, но является 
мощной провокацией, дающей России моральное право на предельно жесткую ответную 
реакцию. И даже если после этого Соединенные Штаты введут против России все 
оставшиеся «адские» санкции, они уже не будут иметь никакого практического смысла. 
Ставки повысятся настолько, что за ними просматривается лишь прямой вооруженный 
конфликт ядерных держав, сценарий, которого все еще пытаются избежать. 

Судя по всему, геополитический инструмент под названием «Украина» решено 
использовать до упора, до полного его износа. Для антитрамповской коалиции в Европе 
украинский вопрос остается стержневым элементом, без которого глобалистские элиты 
рискуют лишиться важного объединяющего фактора и мобилизующей повестки. Трамп же, в 
свою очередь, видит в Украине «дикое поле», где можно оперативно понатыкать собственных 
флажков, заключив выгодные ресурсные сделки в обмен на ту или иную форму «мира». Сам 
же киевский режим абсолютно нежизнеспособен вне состояния войны и будет цепляться за 
нее до последнего украинца, понимая, что мир означает его неминуемый крах. 

В сложившейся ситуации Россия, как это ни парадоксально, может быть в большей 
степени заинтересована в достижении реального мира. И не только из гуманитарных 
соображений, ведь речь, по сути, идет о гражданском конфликте на ее исторических 
территориях. Экономические резоны не менее весомы: затянувшаяся украинская кампания не 
позволяет сместить фокус мировой внешней политики и экономических интересов на другие, 
стратегически важные регионы – в Азию и на Ближний Восток. 

К тому же любая война – это колоссальные непроизводительные издержки. Снаряды и 
танки, как известно, не являются средствами производства, напрямую увеличивающими ВВП, 
пусть даже в краткосрочной перспективе инвестиции в ВПК и оказывают стимулирующее 
воздействие на экономику и поддерживают спрос. 

С тем, как должна выглядеть ее победа, Москва, кажется, окончательно определилась 
– это полная и безоговорочная ликвидация проекта «Анти-Россия» на территории Украины. 
Вопрос лишь в том, какой ценой эта цель будет достигнута. 

Все основные игроки заинтересованы в том, чтобы продолжали говорить пушки, а не 
дипломаты. В обозримом будущем стамбульская площадка так и останется местом для 
ритуальных встреч, не влияющих на суровую реальность. 

Взгляд 
 

В ООН рассказали о причинах беспрецедентного спада рождаемости в мире. Людям не 
хватает денег, спокойствия и надежды 

Больше 50% опрошенных Фондом ООН в области народонаселения (UNFPA) даже при 
желании завести более одного ребенка не могут решиться на это по финансовым 
обстоятельствам, включая высокие цены на жилье, уход за детьми и отсутствие гарантий 
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сохранения рабочего места. Одновременно с этим ухудшение из-за демографических 
проблем экономической ситуации остается одним из основных мотивов для правительств 
стимулировать увеличение рождаемости. Об этом говорится в ежегодном докладе UNFPA, 
опубликованном на сайте органа 10 июня. 

Опрос проводился UNFPA совместно с компанией YouGov в 14 странах (Бразилия, 
Венгрия, Германия, Индия, Индонезия, Италия, Марокко, Мексика, Нигерия, США, Таиланд, 
Швеция, Южная Африка, Южная Корея). В итоге 20% людей в фертильном возрасте 
полагают, что не смогут иметь столько детей, сколько они хотят. 
 По мнению UNFPA, снижение уровня рождаемости и замедление экономики имеют 
общую причину – гендерное неравенство. По объяснению авторов доклада и приглашенных 
экспертов, создание условий, при которых женщины смогут активнее выходить на рынок 
труда и увеличивать свою долю в составе работающего населения, будет способствовать и 
стабилизации демографической ситуации. «Когда женщинам не приходится выбирать между 
материнством и карьерой, у них появляется больше возможностей для создания семьи такого 
размера, о котором они мечтают», – говорится на сайте UNFPA. 

Что касается разных способов стимулирования рождаемости, то большинство из них, 
согласно докладу, не работают. Это касается как поощрительных программ по типу льгот или 
дополнительных выплат, так и запретов. Например, авторы считают, что запрет абортов 
способствует увеличению количества более опасных способов прерывания беременности, 
что приводит к материнской смертности и в частых случаях – к бесплодию. 

«История показывает, что усилия по регулированию рождаемости могут приводить и 
приводят к принуждению и нарушениям прав человека и что люди часто предпринимают 
действия, чтобы отстоять свою репродуктивную автономию. Ограничение выбора и 
возможностей также может привести к тому, что молодые люди станут более пессимистично 
относиться к будущему и с меньшей вероятностью будут иметь детей. Исследования 
показывают, что политика, которая воспринимается как подрывающая репродуктивные права, 
может ослабить желание людей заводить детей», – говорится в тексте. 
 В целом почти 1/4 часть опрошенных хотели когда-то завести детей, но по нескольким 
причинам «не чувствовали, что могут себе это позволить». Самая часто упоминаемая 
причина – материальная. Но респонденты указывали и состояние здоровья (например, 
хронические болезни), и «ситуацию в мире». Согласно исследованию, около 20% заявили, что 
военные конфликты, пандемии, политические события и изменения климата – все это может 
быть потенциальной причиной для них завести меньше детей, чем хотелось бы на самом 
деле. В качестве одного из наиболее важных факторов для человека при принятии решения о 
первом ребенке авторы указали надежду на личное будущее и будущее своих детей. 

Меры по улучшению демографической ситуации могут оказывать положительный 
эффект, утверждает профессор кафедры социологии семьи и демографии социологического 
факультета МГУ Александр Синельников. Практика показывает, что демографические 
программы способствуют росту рождаемости, но в настоящее время еще не обеспечивают 
полного замещения поколений. По мнению эксперта, подавляющее большинство семейных 
пар планируют завести хотя бы одного ребенка, но значительно реже решаются на второго 
из-за отсутствия благоприятных для этого условий. Многие родители опасаются ухудшения 
материальных и жилищных условий после увеличения размера семьи. 
 Специалист отмечает, что неопределенность будущего может влиять на принятие 
решения о рождении детей, но не обязательно снижает само желание их иметь. Люди по-
прежнему хотят детей, но опасаются возможной нестабильности. При этом для простого 
замещения поколения двух детей в среднестатистической семье недостаточно, отмечает 
профессор. В том числе потому, что многие пары ограничиваются одним ребенком из-за 
сомнений в прочности брака и по другим причинам. Эксперт также обращает внимание на то, 
что во многих семьях фактическое число детей ниже того числа, которое их родители желали 
бы иметь при наличии всех необходимых, по их мнению, условий. Такие меры, как гибкий 
график работы для молодых матерей и(или) возможность работать онлайн, не выходя из 
дома, безусловно, улучшают эти условия, но на сами эти желания почти не влияют. По 
мнению специалиста, важную роль в улучшении демографической ситуации может сыграть 
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возрождение традиционных семейных ценностей, т. е. повышение престижности и 
привлекательности образа жизни, основанного на прочном браке и тесной связи между 
поколениями большой и дружной семьи с тремя и более детьми. 

В докладе отмечается влияние высокой стоимости воспитания детей, нестабильности 
на рынке труда, нехватки доступного жилья, но в России эти факторы не объясняют 
среднесрочных колебаний рождаемости, говорит демограф Владимир Эченикэ. После 
сильного падения в 1990-е рождаемость росла до 2015 г., потом начался текущий спад. 
Специалист прогнозирует рост рождаемости к концу 2020-х гг., что будет связано со 
вступлением в активный репродуктивный возраст нового, более многочисленного поколения 
женщин. 
 Для того чтобы женщина могла вернуться на работу после рождения ребенка, 
необходим целый комплекс мер, отмечает заведующая научной лабораторией 
«Количественные методы исследования регионального развития» РЭУ им. Г. В. Плеханова 
Елена Егорова. Для работающих матерей также крайне важен гибкий график, как отмечено в 
докладе UNFPA. Такой подход может повлиять на улучшение демографии. По мнению 
специалиста, нужно расширять количество мест в детских садах, чтобы матери могли 
спокойно выходить на работу, не беспокоясь о ребенке. Женщина хочет сохранить работу, но 
для этого требуются стабильные и комфортные условия, полагает эксперт. 

Ведомости 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 11.06.2025 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 78,60 ▼ 0, 55 

EUR 89,79 ▼ 0, 57 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 


